
Q I Y E M I N G R E N  I企业名人

他是国内知名的阿胶专家，是中 

国阿胶行业的领跑者；他拥有工商管 

理硕士学位，享受国务院政府津贴； 

他是国家注册执业药师，是教授级主 

任中药师；他也是2008年奥运会济南 

第64棒火炬手，是2010年中国十大风 

云鲁商之一。他，就是杨福安，山东 

福胶集团有限公司总经理。

注定相遇的人总会相遇，就如杨

福安与阿胶

1983年，刚毕业的杨福安被分配 

到山东平阴阿胶厂工作，作为首批专 

业学校毕业的知识分子，杨福安刚开 

始只知道阿胶是上千种中药材里主要 

的一种。在入厂后的第一次集会上， 

厂长向员工提问， “为什么福牌阿胶 

好？”有一位师傅张口就说， “还是 

叫新来的知识分子说说吧” ！按理 

说，杨福安刚刚进厂，对企业和产品 

还不算熟悉，可是工人愣是在大众场 

合下将了杨福安一军。当时他暗下决 

心，一定要把阿胶研究透彻。于是， 

杨福安白天跟着工人师傅们学习传统 

的熬胶工艺，晚上回宿舍查阅资料， 

休息日和妻子一起考察东阿镇的自然 

条件、山水人文。

他发现狼溪河源头群泉水中含着 

丰富的微量元素，且水质软，水中所 

含的微量元素与阿胶中的蛋白质结合 

后很容易被人体吸收；而狮耳山又是 

一座天然的中草药宝库，漫山野草有 

很高的滋补药用价值。带着实践中遇

到的一系列问题，他遍访了老一辈制 

胶传人，对阿胶有了自己独到的认识 

和见解。他还发现，虽然东阿镇有关 

阿胶生产技艺、工序及功效的知识很 

多，可是书本上记载的很少，沿袭了 

几千年的传授方法是以师带徒、言传 

身教，而具体的制作工艺依旧模糊。

为了更好的传承阿胶文化，杨 

福安的第一部著作《平阴县志•阿胶 

志》应运而生。杨福安说，仅从传统 

上认识阿胶是不够的， “它是一个非 

常古老的东西，同时也是一个高科技 

的东西，蕴含着丰富的科技含量，我 

们必须在传承的基础上继续发扬光 

大。”

在传承和创新中博弈 

“这个四千吨的扩产项目不能仅 

仅理解为扩产，应该说是在中国阿胶 

行业的一次大的革命，是对中国非物 

质文化遗产的一种保护。”杨福安眼 

睛里满是憧憬，还有一种天降将大任 

于斯人的感觉。

其实，三十多年来，杨福安一

直与阿胶为伴，福胶是他一生中的至 

宝，动情之处，杨福安说： “我生是 

福胶人，死是福胶鬼”。

可以说，是杨福安给了阿胶更 

多的存在态势，赋予了阿胶更多的可 

能。

“没有创新就很难保持住它的传 

统，不能把落后落伍理解为传统。” 

杨福安觉得应该用新的内容来保住传 

统的东西。

他首先实施了工艺技术改造一 

在全国率先建起了阿胶现代化常年生 

产流水线，结束了2000多年来季节性 

生产阿胶的历史。自上世纪90年代至 

今，福胶集团投资1 0 多亿元进行技术 

改造，建立了四个生产基地，全部药 

品、保健品、食品都通过了国家资质

认证，阿胶产能、质量、品牌均居全 

国第一，建立起全国第一家阿胶研究 

所。

杨福安还以中医药理论为指导， 

开创了福胶的中药现代化之路。他率 

领相关技术人员研发新产品一一纯 

阿胶制剂、复方阿胶制剂、以阿胶为 

原料的保健品和食品等新产品，真正 

实 现 “昔日皇家专用，今日百姓共 

享”。

他还进行了产品标准化研究一一

编写了全国通用的第一部《阿胶生产 

工艺规程》和 《阿胶生产岗位操作 

法》，率先编写了阿胶生产、质量、 

检测标准并载入《中国药典》，成为 

全国阿胶质量控制的典范。

福胶集团也遇到过波折和荆棘，

无论是改制初期与平阴医药公司的联 

姻，还是与济南三株公司的合作，以 

及后来虚假的“马皮事件”，让福胶 

在不同阶段遭受不一样的阵痛。2002 

年之后，福胶迎来的是3年沉寂。杨福 

安没有服输： “一个2000多年的品牌 

不会说倒就倒，我们迟早要翻身。” 

在一系列举措后，福胶终于从当年的 

阴影中走出，市场份额也快速上升。

福牌阿胶迅速成长为阿胶行业的 

一颗璀璨明星，为阿胶业界唯一中华 

老字号企业、中国非物质文化遗产。

目前福胶阿胶在全国所占的销量比已 

经超过了三分之一。

“透明是对产品，对企业最好的 

保护。”杨福安深信这点。作为阿胶 

行业的领头羊，福胶集团对外开放企
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业，把企业打造成一个省级旅游示范 

工厂，与旅行社签订协议，对公众开 

放整个生产流程。

福胶阿胶的现代化发展过程同  

时伴随着质量标准的修订、完善、增 

加过程，现在中国有几本药典，几本 

药典里有很多都掺杂了福胶的企业标 

准。

希望阿胶像咖啡一样普及

“不能把阿胶仅仅理解为一种产 

品，阿胶应该是一种资源，应该诞生 

出更多的产品和产业链。”杨福安觉 

得传统的思想让阿胶的发展受到了局 

限，而应该打破思维，挖掘更多的潜 

在价值。

提及阿胶在国际上的销售情况， 

杨福安坦言现在中医药在国外还存在

着一些偏见。福牌阿胶虽然在世界上 

行销六十多个国家，但是仍主要局限 

于华人圈子里，而真正的外国人很少 

吃阿胶。

针对这个现象，杨福安称已提  

出 了 “文化推广”：一方面是阿胶文 

化，提出文化养生概念，向国外推广 

福牌阿胶，不是要做生意，而是要推 

广养生文化；第二方面要了解国外的 

文化，不同的民族有不同的接收方  

式，福牌阿胶要做到以中医药理论为 

基础，以不同民族的需求为导向，用 

高科技技术打造不同消费群体能够接 

受的不同新品种，同时保持阿胶的特 

色传统疗效，希望阿胶有一天可以像 

咖啡一样普及。现在阿胶系列产品国 

外销量占15%以上。

1949年 10月，中共在大陆建政 

后，共产党领袖毛泽东与国民党领袖 

蒋介石这两位对中国现代史有重大影 

响力的人物就再也没有见面。但这 

并不等于说两人之间再没有任何接 

触 ，而 是 以 “特殊方式”进 行 “对 

话”—— 从上个世纪50年代中期至60 

年代中期，国共两党曾秘密接触。美 

国中情局(CIA)不久前的解密文件也证 

实了这段史实。

新加坡记者担任国共 “ 密使” 

毛 泽 东 与 蒋 介 石 虽 然 “隔海相 

望”，但两人都不希望出现“两个中 

国”的局面。蒋介石败退台湾后，毛 

泽东在国际上公开了他关于支持蒋介 

石当台湾总统的意见，希望以此换来 

与蒋介石的沟通，试探和国民党当局 

接触。而蒋介石此时也有与中共领导 

人接触的想法。

据 《内蒙古党史》记载，上世纪

杨福安相信这几年福牌阿胶会出 

现三个趋势，第一是过去女人专用， 

今后男女都用；过去是南方人吃福牌 

阿胶多，北方人不多，之后北方的市 

场也将快速上升；过去是冬天吃阿 

胶，夏天不吃，养生个性化服务推出 

后，夏天也有好多人会开始吃阿胶。

作为中国阿胶的传承者，杨福安 

致力于阿胶文化的挖掘和整理，目前 

正在打造的中国阿胶文化园为国内唯 

一的自然中国阿胶文化园，实现了两 

千五百年阿胶文化的新生。

福胶已经深入杨福安生活的各方 

面，平时朋友聚会的时候，总有很多 

人向他咨询养生问题，他也很乐意与 

朋友们分享他的养生心得。研究阿胶 

也让他对生活有了不一样的理解。
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